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十日谈
春眠不觉晓
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人类其实是最笨的动物，连吃饭走路讲
话都得靠后天学。唯一不需要学的大概就
是睡觉了。
但是，要睡好觉也不容易。
我5岁起因为换了生活环境就睡不好

觉，夜夜噩梦。从高处掉落，被大水淹没，被
大滚石碾压，被妖魔鬼怪追杀，甚至遭遇原
子弹爆炸……常常半夜惊醒，浑身冷汗。做
噩梦竟然成了我的顽疾，找了各种医生都看
不好。记得有中医让我喝花生衣熬的汤
药。我算是从小喝药长大的，但花生衣汤之
苦让我至今感到恐惧。我当时想，中药能治
好病莫非就是靠苦把病魔给吓跑掉的？但
这么苦的药也没吓跑我的噩梦。
到青少年时代，噩梦渐少，但睡觉还是

困扰于乱梦。转机发生于我大学生涯的最
后一晚，我通宵看完借来的弗洛伊德《梦的
解析》，醍醐灌顶。
根据弗氏的说法，看上去情节生动的

梦，其实没有逻辑关系。它是埋在潜意识里
的各种记忆碎片，在睡觉时的释放。我就是
要找到那些记忆印迹的来源加以清理。按
照正规的做法，是要由心理医生来帮助病人
回忆，分析，并通过反复深入回忆，寻根，清
理掉过去伤害造成的潜意识印迹。

当时还没有心理咨询门诊之类的，我便
自己照书里的方法给自己做分析。每天醒
来，就抓紧回忆自己梦的细节，然后分析这
些情节和情绪的来源。经过连续多日反反
复复的自我治疗，我居然奇迹般地与纠缠十
多年的噩梦乱梦告别了。从此以后，一觉睡

醒，了无梦痕。
其实人是不可能无梦的，只不过醒来以

后不觉得梦过了；或虽然依稀觉得有梦，但
睡眠质量不受其干扰。
不做梦是不是就能睡好觉了呢？也未

必。有相当长阶段，我的工作使我养成夜晚
写作的习惯。10点以后，眼睛发光，狼似
的。常常凌晨才睡。
善于养生的朋友经常好心劝告我，一定

不要晚睡。还有人用子午流注学说给我进
行分析。也有人恐吓我：狮子老虎狼都是昼
伏夜出，所以寿命不长。
好不容易赶走了噩梦，以为自己会睡好

觉了，结果发觉自己还是不会睡觉。

有时候也试着让自己早睡。我倒不失
眠，想早睡也能睡着。但是，我夜里11点睡
着，凌晨1点钟就醒来，精神焕发！完蛋，睡
不着了。于是坐起打开电脑折腾，直到凌晨
酣然入睡。
我不喜欢总是生活在晚睡晚起的犯罪

感阴影里，必须给自己找到解脱的理由。我
发现，我认识的不少长寿画家也都晚睡晚
起。陈佩秋先生，夜里作画，白天睡觉，午后
起床吃饭，活到97岁！刘国松先生，睡无定
时。晚饭后觉得困了，倒头就睡。睡到22

点醒了，起来画画。画几个小时累了，再
睡。现年90，生龙活虎！陈家泠先生，通宵
麻将，凌晨结束后接着去画室画画到中午，
然后回家吃饭睡觉到傍晚，起床吃饭，呼朋
唤友，接着麻将……循环往复，今已86岁，
还能爬山，还能作数小时演讲而无倦色，画
巨幅大制作更是家常便饭！
当然，人各有命，学是学不来的，各安其

睡吧。心安，睡够，就好。

林明杰

不如各安其睡

我是一个
过敏性荨麻
疹患者，就在
昨夜，这种狡
猾的病又一
次造访我，一
如既往，在没有发现任何过敏原的情况
下忽然发作。从胃部痉挛，直至面部发
热充血，第二天早上起床洗漱，我在镜
子里看见一张暗红的浮肿的脸，两只眼
睛在夹缝中露出细弱的疑虑。我回忆
昨天晚餐的内容，一盘与三个牛筋丸和
两个蛋饺煮在一起的青菜，这是我的日
常饮食，纤维素与蛋白质而已。
依照过往的经验，我可以吃

一颗“开瑞坦”，让面部红肿在半
日内隐匿。然而，我也知道，倘
若不用药，病症同样会在不经意
间消退。
“有些病，根本不是病，你把它当成

病，它就是病了，你不把它当病，就不是
病，不用打针吃药也能好”——这是我的
先生对我说的话，绕口令似的，貌似缺乏
科学依据，与他作为生命科学研究者的
身份极不相符，但他经常说这样的话，连
带“神经系统”与“免疫系统”之类我不太
能听懂的专业词汇。有时候，我不得不
承认，他说的是对的。
我有一位已经退休的六十多岁的

老同事，文学爱好者，她拥有一颗永远
年轻的心，喜欢与比她年龄小很多的人
交朋友，她还热爱一切具有仪式感的活
动，我经常在朋友圈里看见她发的照
片。圣诞节，她在家里安置一棵挂满星
星和礼物的圣诞树，给自己穿上圣诞老
人的红袍子和尖顶锥子帽，摆出造型，
拍下照片，贴上“MerryChristmas”的艺
术字；春节，她会在家门上贴好春联福
字，茶几上铺设四色果盘，穿着色彩绚
丽的绸缎唐装，或者锦绣旗袍，手里拿
着红包，对着镜头说“新春快乐，虎年大
吉”。当然，她也不会错过中秋节、元宵
节、端午节，以及西方的感恩节、情人
节，甚至妇女节、母亲节……每一个中
外节日她都不遗漏，并且精心准备，绝
不敷衍。有时候我会想，是谁能坚持与

她一起过每
一 个 节 日 ？
她 的 先 生 ？
还是她的儿
子、媳妇和孙
子？

因为疫情的原因，我与她已经三年
多没见，最近，她说要与我约个下午茶。
她给我发来她预订的餐厅，点开看，是
Kathleen’sWaitanK外滩西餐厅，全江
景双人下午茶。这确是她的风格，我想。
然而一见面就发现，她瘦了，时髦与

精致却一如从前，一头银发，飘逸的巧克
力色长衬衣，米色冰丝哈伦裤，白
色鱼嘴凉鞋。坐在能看见黄浦江
景的餐桌边，喝英式伯爵红茶，吃
鱼子酱芝士蛋筒布丁，聊最近看
过的书和电影，以及沪上流行的

吃食和游乐，终于聊到正题，她说：你有
没有发现我瘦了？
我说发现了，为什么？她看着窗外，

幽幽地说：精神出轨了呀！
窗外，冲破云霄的上海大厦有种遥

不可及的冷冰冰的美丽。她娓娓而叙，
仿佛在说另一个二十多岁的年轻女孩的
故事，网恋，迷惑，沉沦，反思，顿悟，悬崖
勒马，最后，她保养得不错的脸上带着忧
愁与享受兼而有之的复杂表情，轻轻说
了一句：还好，他没有发现，他对我那么
好，是我不对……
他是她的丈夫，陪她玩了一辈子过

节游戏的男人，他在春节、中秋节，抑或
圣诞节、情人节到来时充当着她的搭
档、玩伴、欣赏者、参与者，自始至终，乐
此不疲。
看来，她经历了一次暗流涌动的精

神出轨，她安全地回来了，现在，她还是
她，生活依然如故。她没有让一次精神
出轨演绎成八卦新闻里常见的市井狗血
剧，这让我心中暗生庆幸与欣慰。
并不是每一条河流都要裸露着奔

涌，岩浆在地壳下永远沸腾的使命，并不
是引起火山爆发。有些病，无需打针吃
药刮骨开刀，也会好起来。当你回到属
于你的轨道上，你才会发现，其实这边的
风景，更加美好。

薛 舒

并不是每一条河流
都要裸露着奔涌

在中国古典诗歌中，最著名的
“雨巷”，当属陆游所描画：“小楼一
夜听春雨，深巷明朝卖杏花”。絮絮
叨叨的春雨，滋润了细细长长的“深
巷”，生发出清晨卖花姑娘的娇嫩
的、甜甜的叫卖杏花的声音……
后来的后来，现代诗人戴望舒

“注册”性地命名了江南“雨巷”。
雨还是那个雨，巷还是那个巷，然
而，春雨霏微的“深巷”中却梦一般
地“飘”来一位“丁香”似的“结着愁
怨”的姑娘，使你凝眸，使你怜爱，
犹如呵护那挂在叶梢梢上的晶莹
露珠！
是谁，将诗境中的“雨巷”落实

到人间？是沪上奉贤的“机智”人
物，把庄行镇上那条厮守“冷泾”的
千米老街，构思出、打造出江南水乡

的一个特色景点！王蒙说：“机智，
就是亏他想得出来”。真的多亏了、
多谢了：咱们的江南智慧！
寅年上元节，诗人一川细数家

珍，精心推出了咏叹“冷泾雨巷”的
佳句：

冷泾幽巷里，
好雨发春枝。
灯影元宵夜，
丁香润妙词。
杜甫礼赞过的知时“好雨”，迷蒙

地、雾一般飘动，不分远近地笼罩了
锦绣江南，却又特别钟情、特别专注

地“打理”了“冷泾雨巷里”的“春
枝”！春日的草木枝条，鲜嫩得捏得
出水，挺秀了新芽、新叶、新蕾、新花，
它们是构架春色的“基干”，应当予以
特别的表彰，冷泾幽巷为其记功。
古老的、洋溢着水乡神韵的“雨

巷”，用元宵佳节的温馨灯火，用绿
色的滋养心田的情感浆汁，为“春
枝”书写了生命华章，让新的“丁香
姑娘”飘出了可生百媚的微笑。她
款款地、优雅地走来，流连忘返，陶
醉在万家灯火的吉祥如意之中。于
是，陆游的名句平添了新的韵味，戴
望舒的佳构洗去了绵绵的愁绪。
这便是今人的绝妙好词。这便

是丁香情意对雨巷的全新润泽。
若有幸，下一个上元，曲水叟当

去那里，手携一川，与丁香共品新篇。

曲水叟

说“上元雨巷”

责编：吴南瑶

以前，北京的孩子按
成长环境分，大概来自三
处：胡同、大院、郊区。胡
同是当年北京城的老城
区，也就是今天二环以里；
大院可以包括机关、部队、
工厂；郊区可以分近郊和
远郊。现在有这样一本书
——《北京烟树》，掀开了
关于20世纪80年代到新
世纪初的斑斑图画。
作者侯磊生于胡同，

长于胡同，现在依然住在
胡同，他的记忆是老北京
文化在现代化
进程中的离
歌。而作为一
名在当代文学
中浸润和成长
起来的青年作家，侯磊以
栖身的北新桥为原点，写
了附近的买卖铺户，写了
澡堂子，写了饮食男女，写
了四时物候……在看似俗
常的素材中提炼出一份恒
常的诗意，语速上不紧不
慢，“甜亮脆生”的一口“京
片子”穿梭其中，陪你一起
咂摸人生之味。然而，作
者的眼光和视野是当代
的，普通的生活与历史的
“大叙述”完美交织在一
起。这一具有写意特征的
抒情，无疑是“京派文学”
所赋予的。《北京烟树》蕴
涵着侯磊对过往那种虽然
落后但安宁的生活的眷恋
与追念，这是留给当代北
京人珍贵的记忆。
文学写作是短时期的

审美创造，它是个体的，也
是动态的，而地域文化则
是长时期的沉淀，是群体
的，也是缓慢的。这种创
作，是作家知、情、意共同
参与的心理过程，错综且
复杂，恰如老舍所说：“生

在某一种文化中的人，未
必知道那个文化是什么，
像水中的鱼似的，他不能
跳出水外去看清楚那是什
么水。”
侯磊写《冬日取暖》，

从备煤、运蜂窝煤，再到
笼火、封火、搪炉子……
巨细靡遗，这种生活中的
琐屑，已经远离了20多
年，他娓娓道来的，不仅
仅是一段北京城所经历
的过往，更是老北京文化
中一种宽容性和亲和力，

它 随 意 自
然，纯朴实
在，大大咧
咧，对谁都
一团和气，

但骨子里却透着一股子
自尊、刚毅和高傲。
《北京烟树》塑造的意

象，除却其内蕴内涵，更广
泛体现了老北京文化的传
承和发展。北京宽厚、深
广、雄浑的文化基调，是北
京最为珍贵的瑰宝，这座
古老城市有着丰富多样的
文化，不同的文化形态深
藏在整座城市的一砖一
瓦、一草一木之中，不仅有
史籍里的历史陈述，也有
各种民间风俗，关于北京
城在时代进程中的生存哲
学、文化模式、价值观念和
审美理想，都被侯磊融于
笔下，阐释着文学与文化
之间的承载关系。
现代作家关于北京及

北京文化的书写始终没有
间断过。在文学的分野
中，有“京派文学”和“京味
文学”，二者是一对既有联
系又有区别的概念。这个
概念兴起于20世纪30年
代，“京味文学”的代表是
老舍，大抵产生于老北京
人的聪明才智和努力创
造，具有丰厚的历史文化
底蕴；“京派文学”的代表
是周作人、何其芳、朱自
清、吴伯箫、萧乾等人，他
们的审美追求不限于地域
性的色彩和味道，更注重
人与整个社会、与大自然
的整体关系。学者黄乔生
说，侯磊的作品是京味文
学的延伸，但他的作品更
是京派文学。这句话我深

以为然。出于对老北京文
化即将消失的忧虑，侯磊的
《北京烟树》与变化迅速的
北京有意保持了距离，他企
图在文学的重塑中保留下
他所经历的老北京的文化
记忆，在“京派”与“京味”之
间，同时驾驭两副笔墨。
在这些弥漫着胡同烟

火气的文字里，我读到了
一个曾陪伴我长大，却又
不经意间变化了的北京
城。《北京烟树》饱含着侯
磊对新时代如何塑造新北
京文化的苦苦思考和探
索。未来，我相信新时代
“京味文学”，将会以不断
更新的特色，持久地呼应
着北京这座城市蓬勃跃动
的文化脉搏。

林 遥

胡同痴情

今春不负杏花天 约清愁
杨柳岸边相候
（篆刻） 陈茗屋

写作者的幸福，是寂
寞享受的幸福，是天马行
空的幸福，也藏着兴奋过
度无法入眠的痛苦。

曾看过一部著名电影《中国机
长》，由此几经勾起我写“上海医
生”。并不仅仅因为张文宏以及上
海折服人的抗疫表现，更多原因是
有千千万万个如张文宏一样但不为
大众熟知的白衣天使。
年纪大了，如让作为外地人的

我们有机会选择值得养老的城市，
我最心仪的无疑是上海，理由是这
里有堪称世界一流的医技医
德。耳闻总比不上亲历。一次
又一次，“上海医生”渐渐筑牢
了在我心底的崇高位置。
早些年，赴上海华山医院看专家

门诊，因天气原因，两三小时路程开
了四个多小时，拿不到号了，试着插
空与专家招呼，老医生听了实情后
说：不要紧，是否等排号的看完给你
“加”上？轮到我们时早已过了下班
时间，疲惫的他细致看病历问疑点，
待开完药方后说，不好意思了，这时
候医院药房已关门，只能去街上的药
店购买了。我们万般感谢，想给小
费，他婉绝时两次说，要谢就谢你们
对医院和对他个人的信任。真想不
到在大上海大医院“免费”看了毛病，
碰上了如在媒体报道里见到的好医
生。当年无意识记医生名字，可那故
事已然刻到我的记忆深处，多少年作
为谈资在相关场合讲述。

也许正是这样一次经历，使我
对上海医生陡生好感，以后凡自己

和家人出现稍微疙瘩的毛病，会从
网上搜信息后到上海对应找大夫。
又一年，去上海复旦大学附属

耳鼻喉科医院为妻子治“耳鸣”，这
病真可谓疑难杂症，已花掉不少钱、
经受了折腾。慕名求诊的上海医生
潘世恺，也就这么几句话、没花一分
钱药费就给病彻底搞定了：你耳鸣
时是什么样的声音，是不是“嗡嗡”

作叫的；是来自一个耳朵的还是左
右两个耳朵的；多长时间了，有没有
影响听力？那不是耳鸣，是因年龄
问题，血管老化引起，听到的是血流
声音；没问题的，掌握睡姿和减少这
方面的注意力会好转。神了！
类似“奇遇”，妻子还碰到过一

次，那年她觉得视力有些模糊，本地
有医生疑为白内障，需要开刀。又去
找上海医生，就是个普通门诊号，未
见用什么仪器，经简单目测后医生
说，离白内障还早着呢，是眼疲劳使
然，配支药水滴上几天就会好转的。
新近，一次“遭遇”，更让“上海

医生”烙进我的血液。这种病若错
失黄金几小时那事情就大了。庆幸
的是我恰在上海，便就近去镇级大
场医院挂急诊，不过三五分钟，当班
医生即已找到病灶，会诊给药后帮

助转往同济医院，近两个小时完成手
术。这一遭，多亏医护的全力以赴，
半夜半路上返院主治的漂亮“顾医
生”，全国行业里颇有名气的主任医
生刘学波，他们医术可创奇迹，医品
则让我看到什么叫视病员如亲人。
这么多年，作为一个户籍江苏

小城镇的外地人，我切身感受到，上
海是医疗水平多高的一座城市，虽

来这里就医的人多，却没让人
感到就医有多难。我至今一
直在想，如果我们那时不去上
海、不在上海，究竟会给家庭

带来多大的麻烦？
大家时常有个议题，上海等大

都市大的除了城市规模，还有就是
那里的人，那里人的格局。就说医
生这个出众的行当，他们总在不停
精深地修业修品。我国的医院误诊
率这些年虽总在下降，但还是存在
一定比例。一个人如果不管在哪
里，都能找到像“上海医生”那样的
好医生，那是种多么幸运、令人羡慕
的幸福指数？
最近看到一条消息，说上海市

民平均预期寿命已达到了84.11岁，
高居全国榜首，持续保持发达国家
和地区的领先水平。显然，构成这
么个振奋人心的数据定有很多因
素，但绝对少不了上海医生的功劳。
致敬上海医生，致敬我心中上

海的那道特别风景！

申 辛上海医生


